

# EL NOROESTE

DIRECTOR-PROPIETARIO: D. JOSÉ LOMBARDO

Es el periódico de mayor circulación en la Coruña.

## EL ENIGMA

La situación de interinidad en que el Gobierno vive toca á su término y es temeroso que concluya. No están ya los tiempos ni el país para soportar estas etapas ministeriales que si se distinguen por algo es únicamente por su lamentable esterilidad. Vino el partido liberal al poder con un amplio programa de buenos propósitos, de rectas intenciones, de halagadoras promesas, de útiles mejoras, y en los ocho meses aproximados que lleva de existencia, una existencia azarosa, es infeliz para lo que la nación necesita, apenas si ha conseguido otra cosa que poner al descubierto su inutilidad, agravada por las hondas e irreductibles divisiones que agotan sus fuerzas y paralizan su acción.

Quanto de consolador había en las alegatorias palabras del presidente del Consejo no ha encontrado hasta ahora, ni es falso que lo encuentre ya, forma de realidad en hechos prácticos.

Triste sino es el de los pueblos que están sentenciados á vivir de ilusiones, y situación humillante la de los Gobiernos que tienen que reconocerse y declararse impotentes. ¿Qué obras de interés público, de mejoramiento nacional, de conveniencia colectiva han salido en estos últimos meses de las iniciativas ministeriales?

Las esperábamos todos, se las llamábamos todos, porque todos estábamos penetrados de su necesidad. El mismo Gobierno parecía el más convencido de esta verdad indiscutible. Y sin embargo pasan los días, transcurren los meses, y nada hay que pueda anotarse en la casilla en blanco de los hechos positivos.

Un partido que a tales extremos llega no puede seguir detentando el puesto que debe estar reservado á los organismos que quieren servir noblemente al país. Las usurpaciones son siempre censurables, y sólo pueden ser absueltas de las condenaciones de la opinión aquellos que tienen la gallardía de confesar con franqueza sus equivocaciones.

Hoy se aclarará la situación. El regreso del Rey á Madrid hará despertar los ánimos dormidos, dará vida á los círculos políticos alejados durante estos últimos días, apresurarán la solución cuanto es preciso y urgente, y pondrá fin á la inacción desesperante que de todo se apodera y á todos nos domina.

El Gobierno, tal como está constituido, tiene sus días contados. No será el país el que menos se felicite de ello, que hartas decepciones lleva experimentado en estos últimos meses de completa huelga ministerial.

El enigma está en saber si la irremediable crisis, que puede ya considerarse planteada, ha de ser total ó parcial. ¿Va á continuar Moret al frente del Gabinete, sin disponer de mayoría en el parlamento y viviendo de la comisaría de los que aún fluyen sus amigos suyos, son sus enemigos más irreconciliables? ¿Va á seguir como hasta aquí, teniendo que mendigar el concurso y el apoyo de aquellos que, titulándose liberales, quisieran verle en la posición de separado de la presidencia del Consejo? ¿Cómo habría de intentar siquiera la aprobación de las reformas que ha prometido y de los proyectos que forman su programa, con unas Cortes cuya mayoría, si no lo es declaradamente hostil, tampoco puede considerarla como devotamente adicta? ¿Cuánta con que no le falte el decreto de disolución si llegase a solicitarlo?

He aquí la inogüerta que hoy comenzará á despejarse. He ahí el enigma que está á punto de ser aclarado para llevar un rayo de luz á esta política de oscuridades que hace andar á tientas á todos los que viven entre ella y á todos los que tenemos por fuerza que padecerla y aguantarla.

## El asunto del pescado

### UN TELEGRAMA DE FELICITACIÓN

Ancón recibió el gobernador civil de la provincia Sr. Serrano, un telegrama del ministro de la Gobernación encargándole que felicite en su nombre al exgobernador interino Sr. Dafonte, al alcalde Sr. Sánchez Andú y al Ayuntamiento por la satisfactoria solución que han sabido dar al asunto del aforo del pescado.

El referido telegrama, que es contestación de otro del Sr. Serrano dando cuenta del aforo del conflito, será comunicado hoy por la autoridad gubernativa á la Corporación municipal y á los Sres. Dafonte y Sánchez Andú.

### NOTICIAS MILITARES

#### ASCENSOS:

Sólo ha concedido el empleo superior inmediato al segundo teniente de carabineros (E. R.) don Angel Alvarez Centeno.

Ascendieron á auxiliares de almacén de 2.ª clase, los 4.º Mariano García Couzo y Oriente Ferreira For.

Además, de los depósitos de armamento de Vigo y la Coruña, respectivamente.

#### REEMPLAZO:

Dispuesto que el escribiente de 2.ª clase del cuerpo auxiliar de oficiales militares, con destino en el estadio central, don Domingo Nieves Ares, quedó en situación de reemplazo por enfermo, con residencia en Verín.

Ha causado baja en la escala general de sargentos reenganchados con premio, el del regimiento de Coria, Valeriano Mato Lobo.

#### DESTINOS:

Concedido el ingreso en el cuerpo de carabineros, con destino á la comandancia de Algeciras, al soldado del regimiento de Cerifila Juan Sánchez Hernández.

### EL SERVICIO DE TRENES

Escríban de los Pares que se trabaja á full con gran actividad en las obras de reparación de la vía férrea.

Por la suplementaria circulan ya los trenes sin tantas precauciones.

Propone la empresa terminar los trabajos cuanto antes, para lo cual se aumentarán los operarios que hoy se dedican á la construcción del muro de embalse.

### CONSECUENCIAS DE UN BAILE

A pesar de lo que la prensa clama contra él, sigue celebrándose en la casa número 108 de la calle de la Torre un baile público al cual asiste lo más elegido de nuestra matrona.

Antesayer á las nueve de la noche promovieron allí una reyerta los jóvenes José María Brandariz Ferreiro, alias Cayetano el moreno, y Ramón Varela Barreiro, los cuales acordaron salir á la calle para dirigir sus discursos.

Una vez fuera del local, Brandariz, armado de una navaja, agredió á Varela y lo infirió una puñalada en la pierna izquierda, dándole después á la fuga.

El herido pasó á curarse á la Casa de Socorro, retirándose después á su domicilio.

No le parece al gobernador que el tal baile tiene méritos suficientes para ser clausurado?

### Torpedero ruso en Vigo

El jueves entró en Vigo el contratoperdor ruso Kriepki, exactamente igual al que días pasados estuvo también en aquel puerto.

Procede, como aquél, de Tolón, y acaba de ser construido en los astilleros de La Seine para la armada del imperio moscovita.

Enarboló todavía bandera mercante, hasta que sea entregado en Libau, puerto de su destino, donde será artilugio.

Un buque de 112 toneladas y lleva 25 tripulantes y 4 pasajeros.

Son salidas dos representantes de la casa constructora y dos oficiales de la marina rusa.

El Kriepki fué á Vigo para provistarse de carbón y agua.

### DE EL FERROL

Febrero 2.

#### El baile de la Candelaria

Un baile de esos que no pueden olvidarse por su extraordinaria animación, fué el que celebró anche en sus espaciosos salones la popular y simpática sociedad Circulo de Artesanos.

Asistieron muchas máscaras, luciendo ellas disfraces muy elegantes.

Entre el sexo fué hubo disfraces muy ingenuos.

Se bailó hasta muy cerca de la madrugada.

#### El ayudante del Rey

Regresó ayer de sus posesiones de Goyanes el capitán de fragata, ayudante de S. M. el Rey, D. Joaquín Barriera.

#### El Molino

A consecuencia de una riña sostenida el domingo último en el barrio de Cullas, de Redondel, entre Roldán García Pinto y su convencio Manuel Hermida Boullón, éste resultó lesionado gravemente de una puñalada en el visir que le puso al aire gran porción de los intestinos.

El agresor se dio á la fuga, sin que hasta la fecha se haya dado con su paradero.

#### El alcalde de Santiago

El alcalde de Santiago ha negado autorización para que durante los días de Carnaval

## NOTA DEL DÍA

### LA VERBENA DE LA "BERTORELLA"

Hemos sido galantemente invitados para asistir á ella, y claro es que una invitación de este género, hecha á la redacción de un periódico, quiere decir que se pongan unas líneas, unas frases benévolas, anuncianto el acontecimiento que se prepara.

Hoja, por la tarde ó por la noche—este es un extremo que no hemos cuidado de averiguar y por ello te pedimos, lector, un amplio y generoso perdón—hoy, á la hora que sea, antes ó después de la puesta del sol, en plena explanada del museo de Linares Rivas, se celebrará un baile, organizado por el gremio de pescaderas, que conmemora con esta manifestación de público regocijo la feliz solución del conflicto de las bascas.

Es un curioso final para una cuestión de orden público, que hasta ahora terminó de muchas maneras, pero nunca de forma tan agradable y simpática. Será de ver la cara del ministro de la Gobernación si, atento á las consecuencias del malestar popular sufrido aquí durante unos días, pide al gobernador nuevas noticias y se enterá de que están las pescaderas en pleno baile.

La verbena victoriosa, el sombra triunfante, al compás del armonioso y sugestivo organillo y de la vigorosa zanca solemnizan el éxito favorable, mientras montaña descansan las pasteladas chorreadas.

Este es, lector, la nota más original del día de hoy.

Trata de recogerla como espectador curioso y vé á enterarte como, por una vez al menos, la cuestión social, evolucionando, se soluciona como las cuestiones personales: en formas de juerga pacífica.

## POLÍTICA PROVINCIAL

### Tajos y mandobles

Esta vez va de veras. Habíamos quedado en que altas y amenazadoras las armas esgrimidas, cara á cara y dispuestas á sufrir el ataque, se miraban el diputado por Orense y sus adversarios.

Los primeros tajos han sido temibles y cruentísimos; como se dice en el lenguaje de las batallas políticas, al bueno de D. Saturnino Aller, le tiran, por resolución del ministro de la Gobernación confirmatoria de los naturales acuerdos de la Comisión provincial, primero el ayuntamiento de Trazo, después el de Ordóñez, precisamente el municipio donde se organiza el reparto de jamón regalo.

Los vecinos evitaron con gritos que los saltadores consumiesen lo que se proponían.

### Los que mueren

En Orzán, D. Elisa Elices Rodríguez.

En Santiago, el sacerdote D. Joaquín García Montero y D. María Juana Casas Chico.

En Puenteareas, el presbítero D. Emilio Carbaliido Rodríguez.

En Padrón, D. Manuel Fernández, oficial de telégrafos.

### Fuga de presos

Una pareja de la Guardia civil candujo el jueves seis presos á la estación de Orense, dos mujeres y cuatro hombres.

Estos iban esposados dos á dos á excepción de las mujeres.

Los dos que marchaban á la cabza, en la bajada del Puento Mayor se arrojaron á la finca del Sr. Valeires.

La benemerita se dispuso á hacer fuego sobre los fugitivos, pero las mujeres que figuraban en la conducción se abrieron á los guardias estacionados los movimientos e impidiéndoles que disparasen.

Los tajos, que son píjamas de cuchuta y se taban reclamados por un Juzgado de la provincia de Valladolid por asesinato, robo e intento de robo, no fueron habidos.

Hubieron ingresado en la cárcel de Orense por un robo de pañuelos en el comercio del señor de Castro Caldelas.

Cuando estaban presos se recibió la requisitoria en que se les reclamaba por los delitos anteriormente cometidos.

Hasta ahora y á pesar de las pasquillas practicadas no han pedido ser espiados.

## LA ESCUADRA INGLESA

Ayer debió entrar en el puerto de Marín la escuadra del Canal ó una división de ella.

El almirante Wilson irá á Pontevedra á devolver al gobernador civil la visita que éste le hizo en Vigo, siendo ese el objeto principal de su viaje al citado puerto.

Al día volverá la escuadra á la ría de Arousa.

En el acorazado *Sovereign* dieron noches pasadas los marineros británicos una función teatral, á la cual asistieron varias personas de Villagarcía.

Después de la representación, los invitados fueron convidados con un espléndido *lunch*.

Aquellos regresaron á tierra á las tres de la mañana.

### El baile de la Candelaria

El salón adornado artificiamente. Los palcos principales y segundos con guirnaldas de mirtos, camelias y bombillas eléctricas de colores, que pendían del interior de los mismos formando semicírculos de fantástico efecto, y al fondo, en el escenario, el hermoso *Belledeco* en estilo modernista que ya lució el año último, ampliado con una elegante cortina pintada, en la cual destaca las iniciales de la *Reunión de Artesanos* formadas con lámparas incandescentes, que cubre las bambalinas.

Ariba, en las localidades preferentes, distinguíanse damas lujosamente vestidas y alzadas, que contribuyeron con su belleza al esplendor de la fiesta.

Abajo, un crecidísimo número de hombres y mujeres que bailan en confusa tropa.

De un lado ó otro de la sala cruzan las serpentinas, y entre los acordes de la orquesta, el constante ir y venir de las parejas y la incesante charla de las máscaras que con sus ingeniosas bromas mantienen la alegría, la noche se desarma rápida en medio de un bullicio encantador.

Es en el baile de la Candelaria, el clásico baile del Circo que en el momento que escribímos estas líneas se está celebrando en el Teatro Principal.

Que hay muchísimas muchachas bonitas y elegantemente ataviadas es innecesario decirlo tratándose de una fiesta organizada por la popular sociedad.

Pero, tal y como los tiempos han cambiado, la gente ha perdido el humor, porque el baile de anoche no parecía un baile del dia 2, un baile en que se abarrotaba el salón y se desataban las localidades casi á puñetazos, parecía más bien un baile de sábado de Piñata.

Pocas máscaras y poco animada; si se exceptúan dos lindas muchachas muy bien vestidas con trajes de estilo *Pompadour*, y muchos palcos desocupados.

A pesar de todo la fiesta resultó agradable y digna de figurar en los anales del ensimismo y siempre meritísimo *Círculo de Artesanos*.

Las señoritas fueron obsequiadas por la Junta directiva de aquel centro con bouquets y elegantes carnales.

### El CORRESPONDAL

Del 4 al 5 del actual saldrá del varadero del Arsenal, después de terminar las obras que el año ejecutó el cañonero *Marqués de Molins*.

Zona 1.º de *Ordesa*.—Cerdeira, del 3 al 6; *Torredonjimeno*, del 6 al 9; *Ordóñez*, del 13 al 16; *Torredonjimeno*, del 17 al 20; *Ordesa*, del 21 al 24; *Ordesa*, del 25 al 28; *Ordesa*, del 29 al 31; *Ordesa*, del 1 al 4; *Ordesa*, del 5 al 8; *Ordesa*, del 9 al 12; *Ordesa*, del 13 al 16; *Ordesa*, del 17 al 20; *Ordesa*, del 21 al 24; *Ordesa*, del 25 al 28; *Ordesa*, del 29 al 31; *Ordesa*, del 1 al 4; <

línea paterna, ya están casados dos: la Princesa Alicia de Battenberg con Andrés, Príncipe de Grecia, hijo del Rey Jorge I, y Alejandro, Príncipe heredero de Erbach-Schönberg, con Isabel, Princesa de Waldeck y Pyrmont, hermana menor de la Reina Madre de Holanda. Si ella es, además, por su madre, nieta de Victoria I, sobrina de Eduardo VII, prima hermana de Guillermo II, Emperador alemán, de la Czarina de Rusia, del Gran Duque Reinante de Hesse, de la futura Reina de Grecia, de la futura Reina de Rumania, de la futura Reina de Suecia, y la sangre de Sajonia, mezclada con la famosísima de los Guelphos de Hannover, corre por sus venas, á mí me parece que la gentil Princesa elegida por el Rey de las Españas para compartir su Trono glorioso y tantas veces secular, que trae á la vieja raza Borbónica estas inmediatas augustas conexiones, debe llenar las aspiraciones de los buenos españoles en su patriotismo más quisquilloso y en su orgullo nacional más exagerado.

## Crónica esperantista

Los periódicos de Santiago dan cuenta de que se ha constituido en aquella ciudad el Grupo Esperantista, y que á su frente están como entusiastas partidarios de la nueva lengua, el Excmo Sr. D. Jacobo Gil y Villanueva, rector de la Universidad, y el distinguido catedrático de la misma Sr. Santolé.

En la reunión celebrada al efecto hace pocos días, se evidenció el entusiasmo que anima á los numerosos esperantistas que se cuentan en Compostela, entre los que hay además de varios catedráticos, buen número de estudiantes, obreros, etc. etc.

Según comunicación oficial de la Central Oceáica, el próximo Congreso esperantista se celebrará en Ginebra durante el mes de Septiembre. Esperáese que este Congreso tendrá más importancia que el celebrado el año pasado en Boulogne, y que de él saldrán decisiones definitivas sobre la implantación oficial del idioma Esperanto para las relaciones internacionales de todos los países civilizados.

En la Coruña podremos enterarnos el próximo domingo de lo que es esta idea que hoy preocupa al mundo, pues en la reunión conferencia que con el carácter de pública celebra con motivo de la apertura de nuevas clases de Esperanto, el grupo esperantista de esta capital, se pondrán de manifiesto las cualidades que reúne el Esperanto como lengua internacional y lo necesario que ésta habrá llegado á ser en los tiempos adelantados que corremos.

También, según ofrece la citada agrupación, se expondrá el numeroso y eficaz material de propaganda que aquélla posee, en el que hay verdaderas curiosidades en revistas, periódicos, postales ilustradas, correspondencia, etc. de todos los países y todo en Esperanto y por el Esperanto.

Este acto se celebrará en el salón bajo de la Reunión Recreativa e Instructiva de Artesanos, y tendrá efecto á las seis y media de la noche, hora oficial.

## RATERA INCORREGIBLE

Juana Cotrofe Tejido es una vecina de la Grela que después de haber sufrido una condena por robo, sintió sin duda la nostalgia del presidio, y para volver á él ideó entrar ayer en la fonda El Norte, situada en la calle de los Olmos, y apoderarse de una camiseta que había en una habitación.

Mesa cuando logrado su propósito se dispuso á salir de la casa con la prenda robada, la vió una sirvienta y la detuvo, entregándole á un guardia municipal.

La impenitente ratera será denunciada hoy al juzgado de instrucción.

## TRIBUNA LIBRE

### LA PESCA EN LA RÍA DE ARES

Hacia el año de 1887 y después de haberse prohibido en fechas anteriores la pesca con tráiler dentro de las rías de Sada y Ares, volvió aquél á reanudarse en virtud de un permiso provisional que debió prescribir ó que apadrinó algún personaje de alta posición política. Con el restablecimiento de tan necesario medio de pescar, coincidió la gran crisis ielatológica que se sigue observando en las expresadas rías, hasta el extremo de que todas las aspiraciones del pescador se limitan exclusivamente á la caza de sardina, especie trasmuntana que se interna en las rías en determinantes épocas del año. Como consecuencia directa del empleo del tráiler resulta que los pequeños ariles de arrastre que operan con éxito en tierra, no benefician en sus faenas las diferentes variedades de peces bi-conexos que acontecen durante el interregno en que se prohibió la pesca con el referido arte: los únicos pescados que raras veces llegan arrastrados á la playa, son los planos-conexos y los cilíndricos pero esto se debe á que por virtud de su morfología, se adaptan fácilmente á las prominencias y depresiones del fondo submarino, circunstancia que en muchas especies está favorecida por la consistencia cartilaginosa de su neuro-esqueleto y además se internan en las cuevas y junturas de las rocas.

L. D. R.

y piedras, librándose de la acción exterminadora del tráiler que, dicho sea de paso, pesca de trubuque en las rías atrás mencionadas sin respetar las demarcaciones reglamentarias, ni tampoco los boles ó postas donde hacen sus caladas los pequeños ariles de arrastre.

Los salmonetes, barbos, rebals y demás pescados que gozaban de singular fama en los mercados de Ferrol y la Coruña, brillan por su ausencia, y lo mismo puede decirse de las sabrosas langostas, centollas y calamares que tanto abundaban en la ría de Ares cuando el gigantesco tráiler estaba prohibido. Pero esta escasez de pescado no puede atribuirse en manera alguna á la casualidad ni á causas patológicas, porque en tal supuesto, la misma escasez debiera observarse en las épocas de prohibición indicadas y esto no tuvo lugar. Para confirmar lo que ya dicho expondré algunas razones.

Es el tráiler un aparejo de cañón cuyo peso se aproxima á noventa quintales; su altura es de sesenta brazas y su longitud supera á la cifra de setecientos metros. Se trata de un molo, de un macro cosmos. La maneras de funcionar, así como sigue: se lanza la red á la mar por uno de sus extremos y se va extiendiendo circularmente hasta terminar en el opuesto. Hecha esta faena se procede á dilatar la copa (porción de aparejo de malla menor) que fué arrojada al agua sin orden, alquen, cuya operación la ejecutan cuatro á mas embarcaciones auxiliares; lograda la completa dilatación expresada, comienza lo que se llama rastreo, á cuya fin están dispuestos cuatro hombres, los cuales van tirando de la red hasta llegar á la parte denominada copa. Introducida la boca del aparejo de malla mayor en el galeón, se procede á la operación final en que se beneficia la sardina, pero aquí surge una gran dificultad, y es la de que la pesca al verse aprisionada, trata de escaparse como así lo verifica por debajo del referido galeón. Para evitar este inconveniente, apilan los tráileres al espacio de procedimientos violentos que impidan la salida de la pesca obligándole con la fuerza á rendirse en la trampa. Los medios que ponen en práctica estos malabares de sardina para lograr sus fines, son muchos y entre los más esenciales merecen especial mención: el pandullo, que es una gran piedra sujeta al extremo de una cuerda, con cuyo instrumento sacuden fuertemente el agua, y la banderilla que consiste en una serie de paños cuadrangulares de tela blanca, colocados á lo largo de una cuerda que en uno de sus extremos lleva un peso; este chisme se lanza al agua, y mantenido en posición vertical desde el galeón, ahuyenta la pesca en virtud de un movimiento que se le imprime. El conjunto de medios violentos que utilizan los tráileres y los de los que no pueden prescindir, se llaman embalo, como si dijeran la inquisición de las sardinas.

Siguiendo ya referido, la altura del tráiler es de sesenta brazas y conviene advertir que la profundidad máxima de las rías de Ares y Sada es tan sólo de veinticinco. De esto se deduce que el hecho de permitirse la pesca con semejante arte dentro de las mencionadas rías, es una anomalía grande que repugna á la razón humana, pues en buena lógica el tráiler sólo debiera hacer sus caladas en aquellos sitios donde la profundidad guarda relación con su altura. A la desproporción observada entre el arte en cuestión y la profundidad de la ría, se debe la propiedad de arrastrar y destruir por consiguiente la vegetación submarina, admirable albergue de los peces jóvenes para librarse de los empujes del mar y de la voracidad de los grandes pescados. Muy datos pudieran aducirse para confirmar el arrastre ó rastreo que el descripto aparejo realiza, pero como sería prolijo enumerarlos, haré mención de dos: uno, el enroscamiento de la red en su prolongado contacto con el fondo, á lo que llaman contrío los pescadores, y otro, la frecuencia con que las aves se suceden, pues, sin titubeo alguno piden de decirse que una sexta parte de la ría de Ares, está materialmente alfombrada con restos de tráileres.

He aquí los desastrosos efectos del abominable arte de pesca que me ocupa, al que sus armadores llaman impropiamente tráiler, acaso para ocultar sus anárquicas condiciones. Considerando que se trata de un arte de arrastre cuyas dimensiones superan á las de todos los conocidos en nuestro litoral, que pesca de trubuque en idénticas condiciones y el buque urge á inmediata prohibición dentro de las rías de referencia en las que sólo debe permitirse la pesca con jetón, tarrafa y trainera, artes legales por excelencia que no arrastran, ni destruyen.

Al Polo Sur, en globo

El conde Henri de La Vaux, que es, sin duda, el aeronauta más famoso de los tiempos modernos, se proponía realizar, con auxilio del doctor Charcot, una expedición arrebatada.

Tendrá esta por finalidad llegar al Polo Sur no empleando los globos dirigibles, como se propone hacerlo Mr. Wellman respecto al boreal, sino con aerostatos corrientes y trienes automóviles, alternando en sucesivas etapas ambos medios de transporte.

La boda de miss Roosevelt - Regalo del Gobierno francés

Con motivo del próximo matrimonio de Miss Alice Roosevelt con Mr. Nicholas Longworth, el Gobierno francés regala á la hija del Presidente un magnífico tapiz de los Gobelinos.

Esta obra, ejecutada con arreglo á los carteones del célebre pintor Brâhaman por dicha manufactura nacional, mide cuatro metros 25 centímetros de altura por dos y medio de ancho. El asunto central de la composición representa el Manuscrito, simbolizado por una mujer con vestimenta clásica.

## EL PUERTO

Entraron ayer los vapores Albingia, de Ambras, y La Cartuja, de Ferrol, con carga general.

Se despachó tan solo el Albingia, para la Habana, después de haber tomado cerca de 100 pasajeros.

A última hora de la tarde entró también en hábito el vapor Juan Forgas, que fué desparado para la Habana.

## TRIBUNALES

Los aspirantes á la plaza vacante en la Audiencia, de Oficial de sala, son los siguientes: Sres. D. Casimiro Castro Fandino, Antonio Castro Serrano, Antonio Landín, Camilo Díaz, Jesús Maseda, Domingo Rouco, Juan Antonio Jorge Silve, Antonio Vázquez Taibo, José Pérez Valcárcel, José Piña Lodeiro, Manuel Barraza, Angel Lage Vázquez, Antonio Mosquera, Baltasar Suárez Andrade y Hipólito Recarey Barbeitó.

Ha sido nombrado juez municipal suplente de Padrón, D. José García Castro.

Fué nombrado juez de primera instancia de Puentecaldelas, D. Santiago Varela Castro.

Ha mejor para la vista, Agua Colonia Orive.

Ilustres médicos recomiendan el «Agua del Pilar» á los que sufren del estómago ó de los riñones. Remedio agradable, económico y eficaz.

## Crónica local

Anoche se recibieron en el Gobierno civil las reales órdenes confirmando los acuerdos de la Comisión provincial, por virtud de los

gular acerca de vuestro estado de decimiento, pero es mi deber...

Mora tuvo una deliciosa sonrisa de insensatez:

—Vuestro deber y mi gusto son dos cosas muy distintas, compañero. Dejad que echo la vida por la ventana si esto me divide. En mi vida no he tenido mejor ocasión que la presente.

El duque se estremeció.

—La duquesa...

Acababa de abrirse una puerta y de asomar por entre los cortinajes una cabecita vivaracha de blancas greñas que surgía entre los vaporosos encajes y perendones de un regio peinador.

—¿Cómo es esto? ¡No habéis salido de casa!... Réfidle, réfidle, doctor. ¿Verdad que hace mal en ser tan aprensivo? Basta con mirarle la cara. No puede haberla mejor.

—Ya lo oí, doctor, ya lo oí,—dijo riéndose el duque al irlandés.—¡No entráis, duquesa!

—Al contrario, quiero que vengáis soon.

Jenkins, mi buen Jenkins, habéis hecho milagros por mí. Os dije que hacéis mucho.

Duplicad la dosis de mis perlas, inventad algo, lo que se os antoje... Necesito estar á punto para el domingo... Ya nos entendemos, completamente á punto.

—Vamos á ver, Jenkins; ya sabéis que soy un amigo de frases... ¿Hay que ir por otro camino?... ¿Cuál es mi mal?... ¿De qué proviene este frío?

—En anemia, extenuación... Una baja en el aceite de la lámpara.

—Y qué es lo que hay que hacer?

—Nada. Descanso absoluto... Comer, dormir, abstención completa de... Si pudierais ir una temporada á Grandbols...

Mora se encogió de hombros.

—¡Y la Cámara, y el Consejo, y... ¡bah!

ya veis que no es posible.

—A lo menos, señor duque, es indispensable, como suele decirse vulgarmente, olavar la artillería renunciar por completo

—Id alerta, señor duque,—dijo Jenkins sumamente pálido y con los labios apretados,—no quisiera alarmarlos más de lo re-

cuales fueron anuladas las últimas elecciones municipales verificadas en Ordóñez y Trazo.

El día 11 del corriente se celebrará en Ferrol una subasta para adquirir varios grifos y otros efectos de bronce necesarios en el Arsenal.

Hasta el día 25 del corriente está abierto el pago en la tesorería de Hacienda de los premios del uno por ciento de la formación de las matrículas de industrial y de comercio del presupuesto de 1905.

Murió ayer de madrugada la bella señorita María Herrera Gallego, estimadísima por sus virtudes y encantos, que gozaba del unánime afecto de cuantas personas la trataban.

Se muere será profundamente sentido en la población al hacerse pública, y por ella enviamos el pésame más sincero á su estimable familia y muy especialmente á su respetable tío el canónigo de esta colegial don Camilo Herrera Noguero, director del Colegio católico y maestro muy querido de muchísimos coruñeses.

Se ordenó que los presos en la cárcel de la Coruña Valentín y Leonor Patiño sean trasladados á Vigo, á disposición del juez instructor de aquella ciudad.

Para que lo informe la Diputación provincial se recibió ayer de Madrid el expediente instruido á instancia del maestro de la Casa de Misericordia de la Coruña, D. Manuel Gómez Calle, pidiendo que se le aumente á 2.000 pesetas el sueldo de 1.650 que disfruta en la actualidad.

Por llenos se contaron ayer las entradas de las sesiones celebradas en el Cinematógrafo Coruña.

Onofre y la Sra. Mariscal siguen siendo el clou del espectáculo. Los experimentos de la notable pareja despiertan cada día mayor curiosidad en el público y attraen á aquel bellón distinguido numerosa concurrencia, entre la cual la admiración del pensamiento y la doble vista á través de los cuerpos opacos suscitán animadas discusiones.

El triunfo de la bertolla constituyó el éxito de la compañía de fantoches. La zarzuela dará dinero á la empresa.

Hoys se repetirán las sesiones desde las cinco y media de la tarde, y seguramente estarán tan concurridas como las de ayer.

Se ha dispuesto que los Sres. D. Julián Sanchez Martín, D. Manuel Hernández Alvarez y D. Celso Arévalo y Carrero, opositores a la plaza de auxiliar, vacante en el tercer grupo de la Facultad de Ciencias de la Universidad de Santiago, se sirvan presentarse el día 19 del corriente en el Decanato de dicha Facultad de la Universidad Central, para la presentación de documentos y dar comienzo a los ejercicios.

Los jóvenes Manuel Brandariz Ferreiro y Antonio González Pallás rompieron ayer varios cristales de la casa número 7 de la calle de Herrerías porque la inquilina Juana Barbero no quiso abrirles la puerta.

Ayer al mediodía se desbocó en la calle de San Andrés el caballo que arrastraba un carro con gasógenes de la fábrica de D. Alfonso Vázquez.

En su carrera, el animal tropezó frente al Circulo de Artesanos con un árbol, en el que causó algunos desperfectos.

El Ayuntamiento de Betanzos acordó conceder gratuitamente á los vecinos de aquella ciudad D. Juan y D. Jeíus García Naveira, el terreno necesario para construir un Asilo con destino á ancianos desamparados.

El Patronato de farmacéuticos titulares solicita del gobernador civil que obligue al ayuntamiento de Cede á les demás que se hallen en iguales condiciones, á que saquen á concurso las plazas de aquellos facultativos que estén vacantes.

Ayer al mediodía se desbocó en la calle de San Andrés el caballo que arrastraba un carro con gasógenes de la fábrica de D. Alfonso Vázquez.

Hablando esta noche con los periodistas dijeron que no se fundó en absoluto el debate sobre el fundamento de los rumores de crisis.

Insistió en que no surgiría hasta después que las Cámaras hayan resuelto la cuestión de jurisdicciones.

Añadió que aún cuando el dictamen estuviese redactado en términos contrarios i cuánto él opina y piensa no se irá del ministerio.

Diclaró que sobre esto había dado su palabra y que no faltaría á ella como caballero que es.

Hablando de la cuestión de Cataluña dijo que el lunes explicaría en el Congreso su interpretación el Sr. Juny.

El debate se generalizará sobre la cuestión de Cataluña.

Declaró también que no se celebró el mitin de Alcoy porque los socialistas habían desistido de su propósito.

Tampoco repartieron la hoja que tenían impresa, habiéndola inutilizado.

nombre de España se vitorió al rey, a la princesa Ena y a la familia real.  
El administrador del duque de Medinaceli hizo los honores de la casa.  
El alcalde fue muy felicitado por la brillanteza de la fiesta.

**El cuestionario de España**

MADRID 3 (0'30 h.)  
Dicen de Algeciras que en la conferencia de mañana se discutirá el cuestionario que presentará España sobre la forma de invertir en obras públicas el importe de los aumentos de los tributos en Marruecos.

**Cambiando impresiones**

MADRID 3 (0'30 h.)  
Los representantes de Inglaterra, Italia, Rusia y los Estados Unidos cambiaron hoy impresiones respecto a la política de Marruecos. Buscaba una fórmula para armonizar los intereses de Francia y Alemania en esta cuestión.

**De Roma****El Gobierno italiano en crisis**

MADRID 2 (0'30 h.)  
Telegrafian de Roma que el jefe del Gobierno, Sr. Forlani, intentó exponer en la Cámara de diputados el programa del ministerio.

Los diputados negaronse á oírlo.

Llegada la votación del voto de confianza fué derrotado el Gobierno.

Es imposible asegurar cuál será la solución de la crisis.

De los nombres que suenan ninguno se da como seguro.

Coindese en que que cualquiera que sea el resultado no cambiará la política exterior de Italia.

**Varías noticias****Conmemorando un aniversario**

MADRID 2 (11'30 h.)  
Anoche se celebró el banquete con que el general Luque obsequiaba á los supervivientes del combate de Pasó Real (Cuba) donde el ministro de la Guerra resultó herido.

El general Luque brindó por la memoria de los compañeros de armas que murieron en aquel combate.

Acordóse saludar por telégrafo al general Hernández del Velasco, que era el segundo jefe de la columna que sostuvo aquel combate.

Los jefes y oficiales de la guarnición dejaron sus tarjetas en el domicilio del general Luque.

**El proceso contra el «Euskalduna»**

MADRID 2 (11'30 h.)  
Dicen de Bilbao que el director del semanario *Euskalduna*, D. José Astray ha declarado que el autor del artículo denunciado era el delineante Nicanor Uribe.

El juez ordenó que se siga la causa contra el director.

**Una protesta**

MADRID 2 (22'15 h.)  
Los caballeros de las órdenes militares proyectan protestar ante el rey por no haberse entregado el expediente de uno cruzado recientemente.

**Extranjero****La boda del rey y el Vaticano**

MADRID 2 (19'30 h.)  
En Roma asegurase que el Papa en viará un representante á la boda de D. Alfonso.

Probablemente se designará al Sr. Merry del Val.

**Una condena de muerte**

MADRID 2 (19'30 h.)  
Afirmase en París que han salido de aquella capital para Berlín dos mujeres con la misión de asesinar al banquero Mendelsohn, condenado á muerte por un comité revolucionario.

**La situación política**

**Forma de transacción**

MADRID 2 (11'15 h.)  
En el caso de que haya desacuerdo en la Comisión de las jurisdicciones, los partidarios del fuero civil declararán en el preámbulo de su dictamen, como forma de transacción, el restablecimiento íntegro del artículo séptimo del Código militar.

En el preámbulo del voto particular que formularán los partidarios del fuero de guerra se declarará que el poder civil, así como los tribunales del mismo orden, merecen toda clase de respetos, pero que á juicio de los firmantes deben exceptuarse, pasándolos á conocimiento de los tribunales militares los delitos contra la patria y contra el ejército, como sucede hoy con los que se realizan por medio de la dinamita y demás sustancias explosivas.

**Moret y Romanones.—Sin Consejo.—El regreso del rey**

MADRID 2 (13'15 h.)  
Los Sres. Moret y conde de Romanones no asistieron hoy á sus respectivos despachos oficiales.

Hay no habrá Consejo de ministros.

Confirma-se que el rey llegaría en el sudoroso.

En los centros oficiales hay la esperanza de que se arregle la cuestión de las jurisdicciones.

**Suspensión de sesiones en el Congreso**

MADRID 2 (17'15 h.)  
Dicen que por falta de asuntos quizá mañana declare el Sr. Canalejas en el Congreso que para la próxima sesión se avisará á domicilio.

**Una entrevista.—La solución**

MADRID 2 (17'45 h.)  
El Sr. Loygorri conferenció hoy con el señor Moret, hablando de la cuestión de las jurisdicciones.

Creéase que con el regreso del rey se apresurará la solución de la cuestión palpitante.

**Compás de espera**

MADRID 2 (19'30 h.)  
La situación política está encalmada por la ausencia de los ministros.

Los centros oficiales recobraron mañana su animación por el regreso del rey.

**La crisis**

MADRID 2 (19'30 h.)  
Sigue hablándose de crisis.

Hasta los ministeriales no ocultan que la crisis es irremediable.

La discusión entre los políticos estriba en si será total ó parcial.

Muchos se inclinan á creer que será total, volviendo Moret con nuevos elementos liberales.

La situación política está encalmada por la ausencia de los ministros.

Los centros oficiales recobraron mañana su animación por el regreso del rey.

**La crisis**

MADRID 2 (19'30 h.)  
Sigue hablándose de crisis.

Hasta los ministeriales no ocultan que la crisis es irremediable.

La discusión entre los políticos estriba en si será total ó parcial.

Muchos se inclinan á creer que será total, volviendo Moret con nuevos elementos liberales.

**La próxima reunión**

MADRID 3 (0'30 h.)  
La comisión de las jurisdicciones está convocada para mañana.

**Por qué se aplazó el Consejo**

MADRID 3 (0'30 h.)  
Dice que la causa de haberse desistido del consejo anunciado para hoy obedece al deseo de evitar que las desavenencias que hay entre los Sres. García Prieto, conde de Romanones y Luque saliesen á la superficie.

**Romero Robledo****Se agrava la enfermedad**

MADRID 2 (17'15 h.)  
Se ha agravado notablemente la enfermedad que padece el Sr. Romero Robledo.

**Romero viaticado.—Visitas**

MADRID 2 (17'45 h.)  
Ha sido viaticado el Sr. Romero Robledo. La casa está siendo visitadísima. Allí se encontraron los Sres. Maura y Moret, hablando brevemente.

**El curso de la enfermedad**

MADRID 2 (19 h.)  
El estado del Sr. Romero Robledo es desesperado.

Anoche se notaron síntomas alarmantes.

De madrugada tuvo un momento de delirio. En vista de la gravedad, su sobrino Sr. Bozzo y Romero, marchó a recoger á la hija del enfermo, que se halla en un colegio de una provincia del Norte.

Al mediodía, en vista de que persistía la gravedad, se le viaticó.

Durante la tarde acudieron al domicilio del enfermo varios políticos, entre ellos los señores Moret, Maura, Gasset, López Domínguez y otros.

Esperase de un momento á otro un fatal desenlace.

**Esperando el desenlace**

MADRID 2 (23'30 h.)  
A las seis de la tarde había mejorado el señor Romero Robledo, pero poco después sufrió una recaída.

El desmayo es grande.

Se han perdido todas las esperanzas de salvarte.

Su familia rodea el lecho.

**Aumenta la gravedad**

MADRID 3 (1 h.)  
A última hora aumenta la gravedad del señor Romero Robledo.

**El regreso del rey**

MADRID 2 (16'30 h.)  
El rey marchó á Biarritz á las nueve y media.

El Sr. Loriga marchará por la tarde.

Don Alfonso concedió la gran cruz de Isabel la Católica al príncipe Federico de Hannover.

Por la tarde le entregarán las insignias á fin de que las luces en la comida que se dará por la noche en Mouriscot.

**Guardia retirada**

MADRID 2 (17'15 h.)  
Telegrafian de San Sebastián que se ha retirado la guardia de miqueletes que prestaba servicio en el Palacio de Miramar.

También se arrió el pendón de Castilla por que el rey regresó á Madrid.

**En Muñiscot**

MADRID 2 (17'15 h.)  
A las once llegó D. Alfonso á Muñiscot acompañado de su institutriz.

A la hora del almuerzo concedió el rey varias cruceñas al personal francés que le ha vigilado durante su estancia en Biarritz.

**Excursión en automóvil.—El regreso**

MADRID 3 (0'30 h.)  
El rey, después de almorzar, salió en automóvil con su futura y sus acompañantes con dirección á Véra.

Regresaron á Biarritz al anochecer.

La princesa aplazó su viaje á París hasta el miércoles.

El rey salió para Madrid.

**Cuando irá á Madrid la princesa Ena**

MADRID 2 (23'15 h.)  
Dicen de San Sebastián que la princesa Ena de Battenberg vendrá á España hacia el 17 de Mayo, que es la fecha de la boda.

Trasladárense al palacio de Aranjuez, donde la cumplimentaron los diputados y senadores.

El día de la boda irá á Madrid, alojándose en el palacio de la infanta Isabel, donde se ataviaría dirigiéndose á la iglesia de Francia o el Grande.

Asistirá á la boda su madre y sus tres hermanas.

**Crónica negra****Lamentable equivocación**

MADRID 2 (23'15 h.)  
Una mujer que vive en el puente de Vallecas sufrió hoy un sincopé.

Su amante pidió auxilio, acudiendo los hijos de aquélla.

Uno de ellos, creyendo que su madre era víctima de una agresión de su amante, agredió á éste causándole una herida grave en el vientre.

El agresor fué detenido.

**Un crimen**

MADRID 2 (23'15 h.)  
En un restaurante de la calle de la Paz rieron Federico García y José Benages, ambos ambulante de correos.

El primero disparó un tiro de revólver contra Benages, matándolo.

El crimen fué motivado por negarse el muerto á casarse con la hermana del agresor.

**De Barcelona****Tienda incendiada**

MADRID 2 (18'45 h.)  
En la calle de la Universidad, á consecuencia de una explosión de gas, se incendió una tienda de ultramarinos.

Las pérdidas son de relativa consideración.

**Un escándalo**

MADRID 2 (18'45 h.)  
En la calle del Tigre, á la salida de un baile, se produjo un gran escándalo.

Intervino la policía.

Entre los contendientes hubo varios heridos.

**Liberales fusionados**

MADRID 2 (18'45 h.)  
Los dos ramas del partido liberal han acor-

dado fusionarse, nombrando presidentes honorarios á los Sres. Moret, Comas y Collazo.

**Dos envenenados**

MADRID 3 (0'30 h.)  
Fallecieron hoy en Barcelona dos hombres que vivían en la calle de Santa Madrona.

Crees que murieron envenenados.

El juez dispuso que se les hiciera la autopsia.

Fallecieron hoy en Barcelona dos hombres que vivían en la calle de Santa Madrona.

Crees que murieron envenenados.

El juez dispuso que se les hiciera la autopsia.

Fallecieron hoy en Barcelona dos hombres que vivían en la calle de Santa Madrona.

Crees que murieron envenenados.

El juez dispuso que se les hiciera la autopsia.

Fallecieron hoy en Barcelona dos hombres que vivían en la calle de Santa Madrona.

Crees que murieron envenenados.

El juez dispuso que se les hiciera la autopsia.

Fallecieron hoy en Barcelona dos hombres que vivían en la calle de Santa Madrona.

Crees que mur

# EL ORJAL

FÁBRICA DE QUESOS Y MANTECAS - ARZÚA (GALICIA)

El mejor queso de todos cuantos se conocen es el de EL ORJAL, pidase en todas las tiendas de ultramarinos y comestibles.

Se recibe todas las semanas en los ultramarinos siguientes: La Taita de Plata, Fuente de San Andrés, 12, esquina á la calle de la Galera, Económico Ofívico Militar, y en la calle de Panaderas, 55, Castellar, 10, José Palomares, Santa Margarita; San Andrés 194, idem 216, idem 164, idem 67 y en otras varias tiendas de esta ciudad. Rechícese todo queso que no tenga un sello que diga: QUESO DEL ORJAL - GALICIA.

## PARA ENFERMEDADES URINARIAS SANDALO PIZA MIL PESETAS

Al que preste CASULAS del SANDALO mejores que las del doctor Piza, de Barcelona y que obtuvo el premio radial en la Exposición de Barcelona, 1888 y Gran Concurso de Paris, 1893. Veinticinco años de éxito creciente. Unicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca: varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben. Se venden en los mismos lugares similares - Frasco 14 reales. Farmacia del Dr. Piza, Plaza del Pino, 6, Barcelona, y principales de España y América. Se remiten por correo anticipando su valor.

VERDEZAS Peñal Sandalo Piza. - Desconfiad de imitaciones.

CORUÑA Sucesores de J. Villar - Real, 28

CÁDIZ REPONDA CORTECA

CÁDIZ REPONDA CORTECA